

pronuncia contra la Ley Juárez, desconoce al Consejo, y al Secretario del Gobierno, Lic. Cenobio Márquez. La Guardia Nacional sostiene en Santo Domingo los principios liberales. El General García, después de muchas dificultades, logra que el Teniente Coronel Ignacio Mejía, conferencie con él á las diez de la noche, en la casa de Quintas, y obtiene de dicho jefe la disolución de dicha Guardia Nacional.

*Diciembre 12.*—Enojados los soldados oaxaqueños con D. Ignacio Mejía y D. José María Díaz Ordaz, por haber acordado la disolución de la Guardia Nacional, hicieron fuego sobre ellos, en la madrugada de este día, no habiendo sufrido ninguna lesión; ambos jefes se escondieron en la capilla del Rosario. Las tropas oaxaqueñas, despechadas, salieron de Santo Domingo, como á las siete de la mañana, atacaron á las fuerzas permanentes, y fueron lanceados y dispersados en las calles de Oaxaca.

1856.

*Enero 2.*—Muere en Tlaxiaco el Coronel D. Francisco Herrera, al parecer, envenenado.

El Coronel D. Luis Villareal, se pronuncia con las tropas del ejército, en el fuerte de Santo Domingo, por el Plan de Uraga, y desconoce á D. Benito Juárez, como Gobernador del Estado.

*Enero 4.*—El Gobernador D. José María García, apela á la Guardia Nacional, y hace rendir á los pronunciados.

*Enero 10.*—Llega Juárez á Oaxaca, donde es recibido solemnemente por todos los oaxaqueños liberales.

*Febrero 1.º*—Reinstala Juárez el Instituto del Estado.

*Marzo 31.*—Renuncia la Secretaria del Gobierno el Lic. Cenobio Márquez.

*Abril 10.*—Pone Juárez en libertad á los

presos políticos, que el 2 de Enero se pronunciaron en el fuerte de Santo Domingo.

*Mayo 8.*—Nombra el Sr. Juárez Secretario del Gobierno al Lic. Manuel Dublán.

*Mayo 28.*—Se pronuncia en Tehuantepec la Guarnición, contra el Gobierno del Padre Miguel López, y nombra Jefe Político del Territorio, al Teniente Coronel Cristóbal Salinas.

*Mayo 30.*—Sale de Juchitán el Padre López, sobre los pronunciados de Tehuantepec, y éstos se retiran á Tequisistlán.

*Julio 3.*—Publica el Gobierno del Estado la ley de 25 de Junio de 1856, sobre desamortización de bienes eclesiásticos, y se ejecuta desde luego.

*Julio 13.*—Se pronuncia en Tlaxiaco el Comandante D. Manuel Gómez Añorve, por Religión y Fueros.

*Julio 20.*—El sub-prefecto D. Matías Jiménez, con los liberales tlaxiaqueños, derrotada á Gómez Añorve, en la plaza de Tlaxiaco.

*Agosto 13.*—Los pronunciados de Tlaxiaco

se internan á la plaza la noche de este día, y son derrotados por la guarnición de la ciudad.

*Septiembre 6.*—Marcha el Padre López á Juchitan á pasar la Vela de Navidad, y ocupan los pronunciados Tehuantepec.

*Septiembre 10.*—Regresa el Padre López de Juchitán con sus fuerzas, y ocupa la plaza de Tehuantepec.

*Septiembre 11.*—Salinas, Duarte, y los demás pronunciados de Tehuantepec, atacan á los juchitecos á las cinco de la mañana, y los derrotan. Murieron en el combate, el Padre López y 31 juchitecos.

*Octubre 13.*—Los pronunciados de Puebla, en número de 300 hombres, al mando de Patron, Cobos y Verdín, invaden Hualjuapam. Las fuerzas liberales evacuan la plaza y se sitúan en Ticoco. Los reaccionarios, temiendo un asalto, contramarcharon de Loma Larga, y se situaron en Silacayoapam, de donde fueron expulsados por los liberales, hasta sacarlos fuera del Estado.

*Diciembre 16.*—Las fuerzas oaxaqueñas, al mando de D. Luis Mejía, atacan la plaza de Acatlán y derrotan á los reaccionarios de Montaño, Verdín y otros. En este ataque murió con valor el Comandante D. Leandro Díaz, digno hijo de Oaxaca.

1857

*Enero 13.*—Se pronuncia en Nochixtlán el Comandante D. Manuel Dolores Rodríguez, por Religión y Fueros; saca á la prisión, y se echa con sus criminales sobre el comercio. Armada la población para defender sus intereses, tuvo Rodríguez que evacuar la plaza; pero en la persecución que le hizo aquella, fué batido y hecho preso en las lomas de Sinaxtla.

*Marzo 2.*—El Ayuntamiento de Tehuantepec pide la reincorporación del Distrito al Estado de Oaxaca, la cual acepta el Gobierno del mismo.

*Marzo 23.*—El Ayuntamiento de Juchitán se reincorpora al Estado, por acta de este día.

Se jura en Oaxaca la Constitución política de 5 de Febrero de 1857, con toda solemnidad, por todos los funcionarios y empleados públicos.

En Catedral se cantó un *Te Deum* en acción de gracias.

Juárez, por decreto de esta fecha, puso en libertad á los presos que les faltaban cuatro meses para cumplir sus condenas, y mandó abonar ese tiempo á los que no los habían cumplido. Todos los pueblos del Estado juraron la Constitución.

*Abril 1.º*—El Obispo de Oaxaca, para contrariar la Constitución, mandó que los Curas no absolvieran á los liberales en el artículo de muerte, si no se retractaban del juramento.

*Abril 13.*—Marchó Juárez á arreglar los Distritos de Tehuantepec y Juchitán.

*Abril 23.*—Juchitán y los pueblos del Distrito, ratifican su reincorporación al Estado de Oaxaca.

*Abril 25.*—Tehuantepec y los pueblos del Distrito, ratifican su reincorporación al Estado de Oaxaca.

*Mayo 4.*—Se pronuncian en Miahuatlán, por Religión y Fueros, José María Martínez, José María Abella, y otros reaccionarios, y son escarmentados por el Jefe Político, D. Bruno Almaráz, y los liberales miahuatecos.

*Mayo 13.*—Arriba el Sr. Juárez á Oaxaca, procedente de Tehuantepec, después de haber reorganizado los Distritos de Tehuantepec y Juchitán.

*Mayo 18.*—Se establece el Club Oaxaqueño de la Independencia, con objeto de defender la patria si España declaraba la guerra á México.

*Mago 24.*—Es electo el Sr. Juárez, por el pueblo oaxaqueño, Gobernador del Estado.

*Junio 29.*—Declara el Congreso al Sr. Juárez, Gobernador Constitucional del Estado.

*Julio 21.*—Se pronuncia en Jamiltepec

D. José María Salado, y sorprende al Jefe Político, D. Agustín Castañeda.

*Agosto 13.*—Las fuerzas de Oaxaca, al mando del Teniente Coronel Manuel Velasco, baten y vencen á las fuerzas de Salado, en Ixtapa. Muere en el combate este jefe reaccionario, y sale herido el valiente capitán Porfirio Díaz.

*Agosto 19.*—Se establece el Hospital General, en el ex-convento de Belén.

*Septiembre 15.*—Se publica con toda solemnidad la Constitución política del Estado.

*Septiembre 16.*—Se jura la Constitución por todos los funcionarios y empleados públicos de la capital.

*Octubre 15.*—Es derrotado en Tlalchichilco, por el capitán Manuel Cristino, el reaccionario Nicolás Morales, con pérdida de seis hombres.

*Octubre 24.*—El Congreso concede licencia al Sr. Juárez para separarse del Gobierno, y pasar á México á encargarse de la Cartera de Gobernación. Nombra el mismo

Congreso Gobernador interino, al Lic. José María Díaz Ordáz.

*Diciembre 4.*—Moreno y Cobos capturan la plaza de Huajuapán, y avanzan sobre Oaxaca.

*Diciembre 10.*—Los oaxaqueños guardan en casas seguras y en los conventos, sus bienes de fortuna.—Proclama del Gobernador, indicando á los habitantes del Estado, la invasión reaccionaria.—El gobierno manda atrincherar Santo Domingo y el Carmen.—Decreto del mismo Gobierno, declarando en sitio la Capital, y el Distrito del Centro.

*Diciembre 11.*—Se pronuncia en Zachi-la D. Lorenzo Valverde y D. Manuel Fagoaga.

*Diciembre 14.*—Se pronuncia en Tehuantepec, D. Miguel Conde.

*Diciembre 17.*—Concluye el atrincheramiento de Santo Domingo.

*Diciembre 20.*—Llega á Oaxaca el Coronel D. Ignacio Mejía, procedente de Tehuantepec, con dos compañías del primer

batallón, y se le nombra Mayor General de Ordenes.

*Diciembre 21.*—El Congreso, por Decreto de esta fecha, y en virtud del Golpe de Estado de Comonfort, reasumió la Soberanía del Estado, y facultó al Gobernador para sostener el orden y la Constitución. Este decreto importa una lección de heroísmo y un timbre de gloria para sus autores.

*Diciembre 22.*—Llegan á Etna las fuerzas reaccionarias, al mando de Nájera, é imponen préstamos.

El gobierno hace un llamamiento al pueblo, y se presentan masas de ciudadanos á tomar las armas.

Los reaccionarios se presentan en Oaxaca, tocando parlamento, que otorga el Gobierno.—Entregan un pliego, y mientras reciben la contestación, se entregan al pillaje. El pliego era una invitación de Moreno á secundar el Plan de Cuernavaca, fecha 22 de Octubre, ó la rendición de la plaza. Se le contestó por la negativa, en términos enérgicos y decorosos.

*Diciembre 23.*—En la noche de este día se pronunció en Ocotlán, D. José María Martínez, D. Cipriano Olivera, D. Juan Rodríguez y otros, por la Reacción.

*Diciembre 15.*—Sale de Oaxaca para Etlá una fuerza del convento de Santo Domingo, al mando de D. Ignacio Mejía, y batey derrota á Nájera. En el combate murieron los reaccionarios Platón Caverro y Lázaro Murguía. El Coronel Mejía recuperó su atajo de mulas, y lo despachó para Oaxaca. De regreso, las fuerzas liberales son hostilizadas por la caballería de Nájera, que llega á Oaxaca y vuelve á quitar las mulas al caporal del Señor Mejía, en el pueblo del Tule.

*Diciembre 26.*—Se pronuncia en Nejapa el cura D. Félix Carballido, D. Matías Ortega y D. Manuel Sánchez, por la reacción.

*Diciembre 27.*—Arriba Moreno con Cobos á Etlá, y vuelve á intimar rendición al Gobierno del Estado.

*Diciembre 28.*—Sitio de Oaxaca.—Ocupa Moreno, Cobos y Nájera la plaza de Oaxa-

ca á las 4 de la tarde, y dan principio al sitio, que duró hasta el 16 de Enero de 1858, á los robos, préstamos y escándalos.

1858.

*Enero 1.º*—Los reaccionarios D. Matías Ortega, D. José Fernando Colón y D. Manuel Sánchez, sorprenden en este día al Subprefecto de Yautepec, D. José Domingo Sosa, á quien hacen prisionero y exigen en seguida la capitación á los pueblos de este distrito.

*Enero 6.*—A las 4 de la mañana de este día, se pronunció en Pochutla D. José Eustaquio Manzano, por religión y fueros.

*Enero 7.*—Se pronuncian en Huajuapam los Señores D. Francisco Enriquez y D. Tomás Inocencio Herrera, con varios liberales, contra el Plan de Tacubaya.

*Enero 9.*—El Capitán D. Porfirio Díaz sale silenciosamente del convento de Santa

Catarina, ataca á los reaccionarios en la tienda de la esquina de la calle de la Amapola, y les hace varios muertos y heridos. Reforzado el punto por los reaccionarios, sestuvo heroicamente un combate, en el que después de haberlo abandonado sus subordinados, tuvo que retirarse sólo á su puesto.

*Enero 12.*—En este día se pronunciaron en Tlaxiaco, contra el Plan de Tacubaya, el Alcalde D. Pedro Gil, y el Comandante D. Mateo Jiménez.

*Enero 15.*—El Lic. Nabor Ruíz, con D. Manuel Irala y D. Antonio Ortega, se pronuncian por el plan de Tacubaya.

*Enero 15.*—Se pronuncia en este mismo día la población de Teposcolula, contra el Plan de Tacubaya.

*Enero 16.*—Salen de Santo Domingo las fuerza liberales, atacan á los reaccionarios, y los vencen en todos los puntos. Moreno y Cobos huyeron rumbo á Tlacolula, á cuya ciudad llegaron á las 2 de la tarde. En la noche celebraron junta de guerra, en la

que se resolvió, que Cobos se situase en Tehuantepec, y Moreno se retirara para México. Así lo ejecutaron al siguiente día.

*Enero 17.*—Los reaccionarios José María Rodríguez y Lázaro Valverde, se introducen á Peras, cometen allí varios excesos, y amagan de muerte á la familia del Capitán Porfirio Díaz.

*Enero 20.*—El pueblo de Ocotlán, que se había pronunciado por el Plan de Tacubaya, levanta una acta adhiriéndose á la Constitución.

*Enero 25.*—Son derrotados en Tuxtepec los pronunciados Ruíz y socios, por fuerzas de Cosamaloapam.

*Enero 26.*—El Estado de Oaxaca se coaliga con el de Veracruz y Puebla, para defender la Constitución.

*Enero 27.*—Las fuerzas de Moreno, después de haber consentido robos, escándalos, violaciones y otros crímenes, en los pueblos de la Sierra de Zimatlán, Tlaxiaco y Nochixtlán, se presentan frente á la Plaza de

Huajuapam, intimando rendición á las fuerzas liberales que la defendían. El Jefe liberal Lic. Emigdio Olvera, contestó á Moreno que sólo á fuego y sangre podía tomar la Plaza, por lo que éste, que vió la resolución de su valiente adversario, desistió de su propósito, marchándose en seguida para el Estado de Puebla.

*Febrero 24.*—El Gobierno levanta el estado de sitio.

*Febrero 25.*—El coronel Mejía, con los valientes Batallones de Oaxaca, 1.º, 2.º y 3.º, ataca á Cobos en la Villa de Jalapa, Distrito de Tehuantepec, y lo derrota, haciéndole 14 muertos.

*Febrero 27.*—En este día las fuerzas juichitecas sorprendieron á los reaccionarios en el Garrapadero, haciéndoles allí espantosa matanza. Cobos se salvó antes de la sorpresa, tomando el rumbo de Pochutla, de cuyo punto tomó por la costa de Juquila, para salir á la Mixteca, y de ésta, para el Estado de Puebla. En toda la travesía, impuso préstamos, cometiendo sus tropas

robos, violaciones y otros delitos que sería largo enumerar.

*Marzo 7.*—La Villa de Jamiltepec y varios pueblos del Distrito, que se habían pronunciado por Religión y Fueros, levantan una acta en este día, sometiéndose al Gobierno Constitucional.

*Marzo 19.*—El Congreso abre un período de sesiones extraordinarias, para legislar sobre asuntos de interés público.

*Marzo 25.*—El Gobierno nombra al Capitán D. Porfirio Díaz, Jefe Político del Distrito de Tehuantepec.

*Abril 1.º*—El Comandante D. José Segura y Guzmán, derrota á los reaccionarios en Chila.

*Abril 3.*—Arriba á Oaxaca la Guardia Nacional del Estado, vencedora de Cobos en Tehuantepec, y es recibida con entusiasmo por todos los oxaqueños.

*Abril 8.*—El Gobierno manda á Veracruz en este día, una brigada compuesta del 1.º y 2.º Batallones de Oaxaca, al mando de D. Ignacio Mejía, á sostener la Constitución de

57. Esta brigada llevó en cuerda á los prisioneros del 16 de Enero.

*Abril 9.*—El Capitán reaccionario D. Ignacio Vázquez, derrota en Tonalá al Comandante D. José Segura y Guzmán.

*Abril 12.*—Es derrotado en las calles de Huajuapam, el Capitán D. Ignacio Vázquez.

*Abril 22.*—El Comandante D. Bernardo Avila, derrota en Mariscala á una gavilla, haciéndole cinco muertos. Un pelotón de los dispersos fué batido por el Capitán D. Miguel Luna, quien le hizo 3 muertos y 3 prisioneros.

*Mayo 9.*—Convoca á elecciones de Gobernador, el Congreso del Estado, en virtud de haber sido nombrado el Sr. Juárez, por el pueblo mexicano, Presidente de la Suprema Corte de Justicia.

*Mayo 12.*—El Capitán D. Porfirio Díaz derrota en la madrugada de este día, á los reaccionarios, en el Paso del Zorrillo, sitio perteneciente al Rancho de las Jicaras. En este combate murieron el reaccionario

D. José María Corchado y el sargento Manuel García.

El General Zuloaga invita al coronel Cristóbal Salinas, para que defeccione del partido liberal.

*Mayo 19.*—Los Señores Manzano sublevan al pueblo de Pochutla, contra el Gobierno liberal, y atacan al Capitán D. Justo Ziga.

*Mayo 27.*—Contesta en este día el Coronel Salinas al General Zuloaga, manifestándole que por ningún motivo sería traidor á sus principios liberales.

*Mayo 31.*—El Teniente D. José María Benítez, ocupa la plaza de Pochutla, después de un ligero combate, y rescata al subprefecto D. Justo Ziga.

*Junio 5.*—El Congreso declara electo Gobernador del Estado, al Lic. D. José María Díaz Ordáz.

*Julio 22.*—El Gobierno asciende en este día, á Comandante de Batallón, al Capitán D. Porfirio Díaz.

*Agosto 9.*—Es derrotado el Cura Mar-

ñez y el Capitán Ignacio Vázquez, por el Capitán Miguel Luna, en el pueblo de Tonalá.

*Septiembre 11.*—Es derrotado el Comandante D. Joaquín Ortiz, por D. Apolonio Manzano, que había enviado el Gobierno, con 200 hombres, á pacificar el Distrito de Pochutla, en el punto de Medinas. Murió en el combate dicho Ortiz, con los oficiales Mayor y Salanueva, más 11 soldados.

*Septiembre 14.*—Las fuerzas de Oaxaca, al mando del Coronel D. Luis Mejía, atacan el Calvario de Acatlán, defendido por los reaccionarios, al mando de Diez Bonilla, y lo toman después de una hora de reñido combate. Bonilla, no creyéndose seguro en la plaza, evacuó ésta clandestinamente, al peso de la noche. El enemigo perdió en esta jornada 13 soldados, 19 prisioneros, dos piezas de artillería, armas y parque. Las fuerzas oaxaqueñas sólo tuvieron 16 heridos.

*Octubre 14.*—El Comandante D. Miguel Luna, derrota en Tequixtepec á los reac-

cionarios al mando de D. Pedro Gavito y de D. Ignacio Vázquez, haciendo 5 muertos, 3 heridos y 16 prisioneros.

*Octubre 16.*—El reaccionario Luciano Martínez, cae en este día sobre el pueblo de Tequixtepec, y se lleva 35 vecinos honrados, en venganza de la derrota que sufrieron los suyos el día 14.

*Octubre 23.*—El Coronel Manuel López Orozco, derrota en Pochutla á las fuerzas reaccionarias de Manzano.

*Noviembre 16.*—Manda el Gobierno del Estado, por decreto de esta fecha, que se aliste la Guardia Nacional para defender la Independencia de México, amenazada por las armas de España.

*Noviembre 25.*—Ocupa Cobos la plaza de Teotitlán, en donde, como de costumbre, robó á los vecinos del pueblo.

*Noviembre 26.*—Evacua Cobos la plaza, y se retira para Tehuacán.

*Noviembre 29.*—En este día el bandido Luciano Martínez, ocupó el pueblo de Ixcatlán, y allí impone un préstamo de un pe-

so por habitante; de este punto pasó á Coixtlahuaca, y de él salió para el Estado de Puebla.

*Diciembre 2.*—Excitado el Gobernador Lic. Díaz Ordáz, por el Presidente de la República, para ayudar al Ejército de Oriente, en la campaña contra los reaccionarios, obtuvo este día licencia del Congreso para separarse del Gobierno y mandar en persona la Guardia Nacional. Lo substituyó en el poder el Lic. D. Miguel Castro.

*Diciembre 23.*—Sale de Oaxaca el Coronel Lic. Díaz Ordáz, con la Guardia Nacional, rumbo á Tehuacán.

*Diciembre 27.*—Llegan á Teotitlán las fuerzas oaxaqueñas, y con las que tenía allí el Coronel Salinas, se forma la brigada de Oaxaca.

*Diciembre 31.*—Evacuan los reaccionarios la plaza de Tehuacán, y la ocupa Díaz Ordaz á las 2 de la tarde; en ella dejó el enemigo muchas armas y parque.

1859.

*Enero 1º.*—Sale la Brigada de Oaxaca para las cumbres de Acultcingo, con 1,000 hombres, y no incorporándose allí la Brigada del General Trejo, regresó para Tehuacán.

*Enero 23.*—Se incorpora á la Brigada Díaz Ordáz la sección Mejía procedente de Huajuapam.

Amagado el Señor Díaz Ordaz por fuerzas reaccionarias, evacuó la plaza de Tehuacán, y se situó en Ajalpam.

*Enero 25.*—Se sitúa la Brigada de Oaxaca en Zapotitlán, en observación del enemigo.

*Enero 29.*—La Brigada Díaz Ordaz ocupa la plaza de Huajuapam. El Gobierno de Oaxaca, compuesto de los Sres. D. Miguel Castro, Dublán y Carvajal, y el círculo de amigos, entre los que descollaban D. Joa-